
الوثيقة ] 70 [ وثائق علم الصرف

علم الصرف )الأفعال(

يدمجرد مز

مجرد الرباعيمجرد الثلاثي

- نَصََرَ 
- ضََرَبَ	

- فَتَحَ	
حَ

ِ
- فَر

- كَرُمَ 
- حَسِبَ

يد الثلاثي يد الرباعيمز مز

- أنَْزَلَ	       - نَازَْلَ
- نَزَّلَ 	       - انِْكَسََرَ   

- اجِْتَمَعَ      - احِْمَرَّ
- تَعَلَّمَ	       - تَبَاعَْدَ

- اسِْتَخْرَجَ    - اعِْشَوْشَبَ
ذَ - احِْمَارَّْ        - اجِْلَوَّ

أصلي

- تَدَحْرَجَ
 - احِْرَنْجَمَ

- اطِْمَأنََّ

ملحق به

- تَجَلْبَبَ
- تَجَوْرَبَ
- تَرَهْوَكَ
- تَشَيْطَنَ
- تَمَسْكَنَ
- تَسَلْقَى

- اقِْعَنْسَسَ
- اسِْلَنْقَى

منحوتبسيط

بَسْمَلَدَحْرَجَ

ملحق به

- جَلْبَبَ   
- جَوْرَبَ

- رَهْوَكَ   
- بَيْطَرَ

يَفَ    - شََرْ
- سَلْقَى
- قَلْنَسَ

أصلي

الفعل
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علم الصرف )الأفعال(

يد بحرفين مز

- تَدَحرَجَ
- تَمَلمَلَ

- اطِمَأنَّ
- اقِشَعَرَّ

افَِعَـــنـــلَلَ

يد الرباعي مز

افِعَلَـــــــلَّ

- احِرنجَمَ
- اعِرَنزَمَ

تَـــفَعلَلَ

يد بحرف مز
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علم الصرف )الأفعال(

يد الملحق بالفعل الرباعي المز

يف الإلحاق: تعر

يد  يف، ومعناه هنا: جعل الفعل الثلاثي على وزن الفعل الرباعي المز يد منه ليعامل معاملته في التصر هو جعل بناء على وزن بناء أز

يف. ليعامل معاملته في التصر

أركان الإلحاق ثلاثة:

    -  الأصل الـمُلحق به

    -  الفرع الـمُلحَق

    -  حرف الإلحاق

شرط الإلحاق:

يادة الإلحاق في إفادة معنى. رد ز أن لا تطَّ

غرض الإلحاق:

التوسع في اللغة، وإعطاء فسحة للشاعر والساجع.
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يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - ابِرَنتََى: أصله )ب ر ت( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اجِلَنظَى: أصله )ج ل ظ( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - احِبَنطَى: أصله )ح ب ط( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - احِرَنبََى: أصله )ح ر ب( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اسَِرندَى: أصله )س ر د( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اسِلَنقَى: أصله )س ل ق( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اعِبَنقَى: أصله )ع ب ق( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اعِلَندَى: أصله )ع ل د( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اغِرَندَى: أصله )غ ر د( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز - اغِلَنتََى: أصله )غ ل ت( ثم ز

يفه. يدت الألف في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين واللام، وز يدت الهمزة في أوله، وز كلَندَى: أصله )ك ل د( ثم ز - اِ

البناء الأول: )افِعَنلَى(، وأشهر أفعاله هي:

يد بحرفين الأبنية الملحقة بـالفعل الرباعي المز

أولا: الأبنية الملحقة بـ )افَِعَـــنـــلَلَ(:
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ل: تأمَّ

الفرع الـمُلحَق: )ابِرَنتََى( 

الأصل الـمُلحَق به: )افِعَنلَلَ(

يدت همزة الوصل في أوله والنون بين عينه ولامه لبناء )افِعَنلَلَ( منه. يدت الألف في آخره للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

نجَامًا(
ِ
مُ احِر

ِ
نتَاءً( كما يقال: )احِرَنجَمَ يَحرَنج

ِ
 ابِر

ِ
فيقال: )ابِرَنتََى يَبَرنتِي

وقِس على ذلك.

معناه الفعل معناه الفعل معناه الفعل

جار في الشتم والضرب والقهر اغِرَندَى اعتلى وركب اسَِرندَى استعدَّ ابِرَنتََى

جار في الشتم والضرب والقهر اغِلَنتََى نام على ظهره اسِلَنقَى استلقى على ظهره ورفع رجليه اجِلَنظَى

غلظ واشتد كلَندَى اِ صار داهية اعِبَنقَى عظم بطنه احِبَنطَى

غلظ واشتد اعِلَندَى تهيأ للشر بغضب احِرَنبََى
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يفه. يدت النون بين العين واللام، وكررت اللام في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت الهمزة في أوله، وز - اسِحَنكَكَ: أصله )س ح ك( ثم ز

يفه. يدت النون بين العين واللام، وكررت اللام في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت الهمزة في أوله، وز - اعِلَنكَكَ: أصله )ع ل ك( ثم ز

يفه. يدت النون بين العين واللام، وكررت اللام في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت الهمزة في أوله، وز - اقِعَنسَسَ: أصله )ق ع س( ثم ز

ل: تأمَّ

الفرع الـمُلحَق: )اسِحَنكَكَ( 

الأصل الـمُلحَق به: )افِعَنلَلَ(

يدت همزة الوصل في أوله والنون بين عينه ولامه لبناء )افِعَنلَلَ( منه. يدت الكاف المكررة في آخره للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

نجَامًا(
ِ
مُ احِر

ِ
كًا( كما يقال: )احِرَنجَمَ يَحرَنج فيقال: )اسِحَنكَكَ يَسحَنكِكُ اسِحِنكَا

وقِس على ذلك.

ير اللام، وأشهر أفعاله هي: البناء الثاني: )افِعَنلَلَ( بتكر

معناه الفعل معناه الفعل معناه الفعل

تأخر ورجع إلى الخلف اقِعَنسَسَ اشتد اجتماعه اعِلَنكَكَ اشتد سواده اسِحَنكَكَ
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يفه. يدت النون والميم بين العين واللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت الهمزة في أوله، وز - اهِرَنمَعَ: أصله )ه ر ع( ثم ز

ومعناه: أسرع في مشيته أو بكائه.

ل: تأمَّ

الفرع الـمُلحَق: )اهِرَنمَعَ( 

الأصل الـمُلحَق به: )افِعَنلَلَ(

يدت همزة الوصل في أوله والنون بين عينه ولامه لبناء )افِعَنلَلَ( منه. يدت الميم بين عينه ولامه للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

نجَامًا(
ِ
مُ احِر

ِ
نمَاعًا( كما يقال: )احِرَنجَمَ يَحرَنج

ِ
فيقال: )اهِرَنمَعَ يَهرَنمِعُ اهِر

وقِس على ذلك.

البناء الثالث: )افِعَنمَلَ(، وأشهر أفعاله هي:



تابع الوثيقة ] 70 [ وثائق علم الصرف

يفه. يدت الهمزة في آخره؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت النون بين العين وز يدت الهمزة في أوله، وز - اجِلَنظَأَ: أصله )ج ل ظ( ثم ز

ومعناه: استلقى على ظهره ورفع رجليه.

ل: تأمَّ

الفرع الـمُلحَق: )اجِلَنظَأَ( 

الأصل الـمُلحَق به: )افِعَنلَلَ(

يدت همزة الوصل في أوله والنون بين عينه ولامه لبناء )افِعَنلَلَ( منه. يدت الهمزة في آخره للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

نجَامًا(
ِ
مُ احِر

ِ
فيقال: )اجِلَنظَأَ يَجلَنظِئُ اجِلِنظَاءً( كما يقال: )احِرَنجَمَ يَحرَنج

وقِس على ذلك.

البناء الرابع: )افِعَنلََأَ(، وأشهر أفعاله هي:
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يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )خ ض ل( ثم ز - اخِضَألََّ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )ر ف ن( ثم ز - ارِفَأنََّ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )س م د( ثم ز - اسِمَأدََّ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )غ ض ل( ثم ز - اغِضَألََّ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )ق ب ن( ثم ز - اقِبَأنََّ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )خ ض ل( ثم ز - اقِسَأنََّ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )ك ب ن( ثم ز كبَأنََّ - اِ

يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز كلََأَزَّ: أصله )ك ل ز( ثم ز - اِ

(، وأشهر أفعاله هي: البناء الأول: )افِعَألََّ

يد بحرفين الأبنية الملحقة بـالفعل الرباعي المز

:) ثانيًا: الأبنية الملحقة بـ )افَِعَـــلَلَّ
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ل: تأمَّ

 ) الفرع الـمُلحَق: )اخِضَألََّ

الأصل الـمُلحَق به: )تَفَعلَلَ(

( منه. يدت همزة الوصل في أوله وكُرِّرت لامه لبناء )افِعَلَلَّ يدت الهمزة بين عينه ولامه للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

فيقال: )اخِضَألََّ يَخضَئِلُّ اخِضِئلََالًًا( كما يقال: )اقِشَعَرَّ يَقشَعِرُّ اقِشِعرَارًا(

وقِس على ذلك.

معناه الفعل معناه الفعل معناه الفعل

تقبَّض كبَأنََّ اِ كثر نداه اغِضَألََّ كثر نداه اخِضَألََّ

تقبَّض كلََأَزَّ اِ تقبَّض اقِبَأنََّ نفر ثم سكن ارِفَأنََّ

كَبُُر واشتد اقِسَأنََّ تورم غضبًا اسِمَأدََّ
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يفه. يدت الواو بين الفاء والعين، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )ك أ ل( ثم ز كوَألََّ - اِ

يفه. يدت الواو بين الفاء والعين، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )ك ه د( ثم ز كوَهَدَّ - اِ

ل: تأمَّ

 ) كوَألََّ الفرع الـمُلحَق: )اِ

الأصل الـمُلحَق به: )تَفَعلَلَ(

( منه. يدت همزة الوصل في أوله وكُرِّرت لامه لبناء )افِعَلَلَّ يدت الواو بين فائه وعينه للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

ئلََالًًا( كما يقال: )اقِشَعَرَّ يَقشَعِرُّ اقِشِعرَارًا(
ِ
كو  اِ

كوَألََّ يَكوَئِلُّ فيقال: )اِ

وقِس على ذلك.

(، وأشهر أفعاله هي: البناء الثاني: )افِوَعَلَّ

معناه الفعل معناه الفعل

اشتد ارتعاده كوَهَدَّ اِ اشتدَّ قِصََره كوَألََّ اِ
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يفه. يدت الهمزة بين العين واللام، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز : أصله )ز غ ب( ثم ز - ازِلَغَبَّ

ومعناه: نبت.

ل:  تأمَّ

 ) الفرع الـمُلحَق: )ازِلَغَبَّ

) الأصل الـمُلحَق به: )افِعَلَلَّ

( منه. يدت همزة الوصل في أوله وكُرِّرت لامه لبناء )افِعَلَلَّ يدت اللام بين عينه ولامه للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

فيقال: )ازِلَغَبَّ يَزلَغِبُّ ازِلِغبَابًا( كما يقال: )اقِشَعَرَّ يَقشَعِرُّ اقِشِعرَارًا(

وقِس على ذلك.

(، وأشهر أفعاله هي: البناء الثالث: )افِلَعَلَّ
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يفه. يدت الميم بين الفاء والعين، وكرِّرت اللام؛ ليلتحق بـ)تَفَعلَلَ( في تصر يدت همزة الوصل في أوله، وز - اسِمَدَرَّ: أصله )س د ر( ثم ز

ومعناه: ضعُف بصُره لسكر أو نعاس أو دُوار.

ل:  تأمَّ

الفرع الـمُلحَق: )اسِمَدَرَّ( 

الأصل الـمُلحَق به: )تَفَعلَلَ(

( منه. يدت همزة الوصل في أوله وكُرِّرت لامه لبناء )افِعَلَلَّ يدت الراء المكررة في آخره للإلحاق بالرباعي المجرد )فَعلَلَ(، ثم ز الأحرف الزائدة: ز

فيقال: )اسِمَدَرَّ يَسمَدِرُّ اسِمِدرَارًا( كما يقال: )اقِشَعَرَّ يَقشَعِرُّ اقِشِعرَارًا(

وقِس على ذلك.

(، وأشهر أفعاله هي: البناء الرابع: )افِمَعَلَّ


